
Protokoll der Jahreshauptversammlung des Reiterbundes Nordfriesland 

vom Dienstag, den 17. November 2009, im Landgasthof  Immenstedt-Kiel 
 
Beginn: 19.30 Uhr 

Anwesend sind Vertreter der folgenden Vereine und Pferdebetriebe: 

Reitverein                   Obere Arlau 
Reitverein                   Niebüll 
Reitverein                   Stollberg 
Reitverein                   Löwenstedt 
Reitverein                   Ladelund 
Reitverein                   Mildstedt 
Reitverein                   Stadum 
Reitverein                   Südtondern-Leck  
Reitverein                   Rantrum 
Reitverein                   St. Peter-Ording 
Reitverein  Eiderstedt 
Reitverein  Ostermooring Risum-Lindholm 
Reitverein  Koldenbüttel 
Pferdesportverein Wiesenhof  
Voltigierverein Husumer-Bucht 
Reit- und Pensionsstall Klingenburg 
Reiterhof Immenstedt 
 
 
Punkt 1.)   

a) Begrüßung durch den 1. Vorsitzenden 

Der 1. Vorsitzende Jürgen Sönnichsen begrüßt die Vertreter der obigen Vereine sowie den 
Vorsitzenden des Körbezirks Nordfriesland Herrn Karl Jochen Maas, den 
Tierschutzbeauftragten Dr. Jochen Beimgraben und den 2. Vorsitzenden des 
Pferdesportverbandes Schleswig-Holstein Herrn Peter-Jürgen Nissen. 
Die Versammlung wird eröffnet. Gegen Tagesordnung und Frist bestehen keine 
Einwendungen. 
Zu Punkt 9 der Tagesordnung wird die Wahl eines Breitensporbeauftragten hinzugefügt. 
 
Punkt 2.)  Genehmigung des zugesandten Protokolls vom 18.11.2008 

Das Protokoll wird einstimmig genehmigt mit einer Enthaltung. 
 
Punkt 3.)  Rechenschaftsbericht des 1. Vorsitzenden  

- Im Reiterbundsvorstand wurde über die Dopingfälle im großen Turniersport  
  diskutiert. Die Aufmerksamkeit der Richter ist aber auch schon auf unseren kleineren  
  Turnieren gefordert.   
- Die Homepage des Reiterbundes wurde neu erstellt durch Oliver Sievers. 
- Es fanden Sponsoringgespräche mit der Nospa statt. Die Nospa hat bereits ein Sponsoring  
  für 2010 zugesagt. Desweiteren fanden Gespräche mit der LVM-Versicherung statt.  
  Die LVM Münster unterstützt die Reiterei auf Landesebene. Dank an Ketel Prahl von der  
  LVM Leck, der uns bei den Kreisveranstaltungen unterstützt hat. 
- Die Satzungsänderungen werden, wie auf der letzten Jahreshauptversammlung besprochen,  
  eingetragen. 
- Die Förderrichtlinien der Juspo-Stiftung wurden geändert. Der Reiterbund wird prüfen für  
  welche Seminare/Lehrgänge die Juspo-Förderung in Anspruch genommen werden kann. 
- Ab dem 01.10.2009 gibt es neue Reiterbunds-Ausweise. Diese sind nur mit Stempel und  
  Unterschrift gültig. 



- Der Reitverein Süderlügum hat eine neue 1. Vorsitzende Frau Annelie Fiege. 
- Neue Mitglieder im Reiterbund NF: Appelhof auf Pellworm, Gottfried Pantha aus  
  Risum-Lindholm und Heide Jannsen, Carolinenhof/Tinnum. 
- Angela Kaun wurde als Richteranwärterin aufgenommen. 
- Christina Schmidt-Ketelsen hat über den Reiterbund ein Seminar mit Susanne Hein  
  und ein Seminar zur Reithallenbodenpflege angeboten. Problem ist es immer wieder die  
  Mitglieder der Reitvereine zur Aus- und Weiterbildung zu motivieren. 
- Jürgen und Ferdinand waren zu einer Vorstellung einer Biogasanlage als  
  Festfermenteranlage. 
- Das Gelände in Stadum kann aus Sicherheitsgründen nicht mehr genutzt werden. 
- Anja berichtet über die Pony-Talent-Schmiede 2009 und die neue Sichtung für 2010. 
- Angelika berichtet über das Stützpunkttraining Dressur. Leider ist die Rückmeldung bzw.  
  Anmeldung der Reiter immer sehr schleppend, so dass im nächsten Jahr eine Ausschreibung  
  zu diesem Training erfolgt und die Reiter sich dann anmelden können. 
- Ferdinand berichtet über die Trainingsspringserie in 2009. Dies ist eine wichtige  
  Veranstaltung für unerfahrene Reiter und Pferde. 
- Das Geländetraining mit Sandi Tuschke-Bade wurde leider nicht so gut angenommen. 
- Desweiteren fand die Sichtung zum Nachwuchschampionat der Dressurreiter statt und ein  
  Aufgabenreiten mit Peter Olson. 
- Corinna berichtet vom gut organisierten Kreisjugendturnier in Leck. 
- Die Kreismeisterschaft in Niebüll fand unter perfekten Rahmenbedingungen statt. 
- Corinna berichtet vom Fünfkampf in Storman. Dieser fand erstmals mit anderen Richtern  
  statt. Beim Reiterbundsspringen auf dem Landesturnier belegte die Mannschaft aus  
  Nordfriesland den 8. Platz. 
- Anja berichtet vom Sommerferienlehrgang in Gintoft mit 12 Jugendlichen. Die  
  Unterbringung fand auf dem Schersberg statt. 
- Angelika berichtet vom diesjährigen Vierkampf. Der Reiterbund Nordfriesland hat mit 3  
  großen Mannschaften und einer Pony-Mannschaft teilgenommen. 
- Der Seniorenwettbewerb wurde in diesem Jahr vom Rantrumer RV ausgetragen. Das Fest  
  fand am Freitagabend in Rantrum statt und geritten wurde am Samstag in der Lecker  
  Reithalle. Die Moderation hat in diesem Jahr Ferdinand übernommen. 
- Am 11. und 12. November fand eine Multimediashow der Europakutsche statt. 
- Es wurden 9 Breitensportveranstaltungen angeboten. Hiervon wurden lediglich 3 mit  
  geringer Beteiligung angenommen. 
- Diverse sonstige Termine und Aufgaben wurden wahrgenommen z.B. Internetpflege,  
  Gespräche mit dem PSH und  Mailaktionen. 
Jürgen dankt allen Vorstandsmitgliedern für die geleistete Arbeit. 
 

Punkt 4.) Ehrung erfolgreicher Reiter/Voltigierer und Organisatoren des Reiterbundes 

Kirsten ehrt folgende Voltigierer/innen: 
Die Gruppe des RuFV Mildstedt mit Longenführerin Simone Hansen und Voltigierer: 
Christopher Küßner, Kim Riemann, Finja Boe, Lisa Sirch, Caroline Stolte, Antonia Cohrs, 
Carina Delling, Svenja Fröming und Marte Nehl.  
Duo-Voltigieren: Lea Jensen und Maike Petersen vom RC Blau-Weiß Löwenstedt. 
Einzelvoltigierer: Chris-Andre Winkelmann und Angelina Schulze vom VV Husumer Bucht. 
 
 
Corinna ehrt die Mannschaft die mit Angelika beim Vierkampf in Tangstedt den 3. Platz 
belegt hat. Teilnehmer: Svea Sönksen, Jule Hansen, Pierce Lotz und Felix Flintzer. 
Felix Flintzer und Anna-Sophie Thoroe werden für die Teilnahme am Bundes-Vierkampf  
2009 geehrt. Pierce Lotz und Catharina Thoroe haben sich für die Auswahl zum Bundes-
Vierkampf 2010 qualifiziert und werden geehrt. 



Angelika ehrt die Mannschaft die mit Corinna beim Fünfkampf den 3. Platz erreicht hat und 
in der Theorie eine 10,0 bekamen. 
Teilnehmer: Sven Jensen, Berit Brunk, Femke Schmidt und Andrea Petersen. 
Folgende Einzelreiter werden geehrt: 
Anne Tuschke � Teilnahme Deutsche Meisterschaft 
Lena Tuschke � erfolgreich in S-Springen 
Laura Jane Hackbarth (nicht anwesend) � Teilnahme Deutsche Meisterschaft, HH-Cup 
gewonnen 
Larissa Böckenholt� Championat in NMS gewonnen, zahlreiche Platzierungen in M-
Springen 
Lea Clausen (nicht anwesend)� EM in Belgien 9. Platz, Deutsche Meisterschaft 6. Platz 
Jana Sönnichsen� Siegerin beim Bundesnachwuchschampionat der Pony-Dressurreiter in 
Verden. 
Peter Jürgen Nissen vom Pferdesportverband Schleswig-Holstein ehrt Angelika für ihre 
bisherige 30-jährige erfolgreiche Tätigkeit im Jugendbereich mit der Goldenen Nadel des PSH 
und einer Urkunde.  
Peter Jürgen Nissen ehrt ebenfalls Jürgen für seine 20-jährige Tätigkeit im Reiterbund, die er 
mit viel Engagement in und um den Reiterbund herum ausführt. Er erhält die Goldene Nadel 
des PSH und eine Urkunde. 
 
Punkt 5.)  Kassenbericht und Bericht der Kassenprüfer 

Carmen liest ausführlich und für jedermann mitlesend (über einen Beamer) den Kassenbericht 
vor. Der Kassenbestand per 31.10.2009 beträgt EUR 6.422,82 (incl. Sparguthaben) 
Rainer Hansen und Inga Hinrichsen-Pedersen haben die Kasse vollständig geprüft und keine 
Mängel festgestellt.  
 
Punkt 6.)  Entlastung des Vorstandes 

Die Kassenprüferin Inga Hinrichsen-Pedersen beantragt daher die Entlastung des gesamten 
Vorstandes, die einstimmig mit einer Enthaltung erteilt wird.  
 
Punkt 7.) Festlegung der Mitgliederzahlen der Vereine 

Die Mitgliederzahlen der anwesenden Vereine werden mitgeteilt. 
Einzelne Vereine werden ihre Zahlen kurzfristig nach reichen.   
 
Punkt 8.)  Anträge der Vereine des RB Nordfrieslands 

Es liegen keine Anträge aus den Vereinen vor. 
 

Punkt 9.) Neuwahlen zum Vorstand 

Laut Satzung scheidet der 1. Vorsitzende Jürgen Sönnichsen aus. Ferdinand schlägt 
Wiederwahl vor, die einstimmig erfolgt. 
Laut Satzung scheiden weiterhin die 2. Stellvertretende Vorsitzende Anja Lippert und die 
Jugendwartin Angelika Manz-Prahl aus. Jürgen Sönnichsen schlägt Wiederwahl von beiden  
vor, die einstimmig erfolgt. 
Desweiteren steht die Geschäftsführerin Karen Olufs nicht mehr zur Wahl.  Der Vorstand 
schlägt Carmen Christiansen vor, die einstimmig gewählt wird. 
Für den Posten als Kassenwartin schlägt der Vorstand Karin Schwarz aus Niebüll vor. Diese 
wird einstimmig gewählt. 
Hans-Uwe Wessel hat sein Amt als Breitensportbeauftragter schriftlich niedergelegt. 
Rita Cordsen-Tuschke schlägt Gabi Tenius aus Ladelund vor. Der Reiterbund nimmt zu Frau 
Tenius Kontakt auf. 
Jürgen bedankt sich bei allen für Ihr Engagement in der Vorstandsarbeit. 
 



Punkt 10.) 

a) Wahl eines Kassenprüfers 

     Turnusmäßig scheidet Inga Hinrichsen-Pedersen aus. Jürgen Bruhn aus Leck wird       
     für das Amt des 2. Kassenprüfers vorgeschlagen und einstimmig gewählt.   
b) Wahl eines Fachleiters/Fachleiterin Reitsporttourismus 

     Es erfolgen keine Vorschläge aus der Versammlung. 
 
Punkt 11.) 

a) Fragen/Anmerkungen zur geschlossenen Kreismeisterschaft 

     (Dressur/Springen/Championat/Junioren/Mannschaftswettkämpfe) beim Reitverein 

     Niebüll 

Auf der letzten Jahreshauptversammlung wurde angeregt, die Prüfung zum Championatspferd 
zu streichen. Rita Cordsen-Tuschke fragt nach, da diese Prüfung in diesem Jahr wieder 
ausgeschrieben wurde. Der Vorstand hat beschlossen, die Prüfung so beizubehalten. 
Rita Cordsen-Tuschke schlägt vor für E-Mannschaften eine Mannschaftsaufgabe 
auszuschreiben. Kai Christiansen fragt an, ob im nächsten Jahr wieder draußen ein 
Dressurviereck aufgebaut werden soll oder in der Halle. Die Entscheidung ist Wetterabhängig 
und liegt beim RV Niebüll. Jürgen spricht ein Kompliment an den RV Niebüll aus, für die 
gute Organisation und Durchführung der Kreismeisterschaft. Termin 2010: 03.-04. Juli. 
 
b) Langfristige Vergabe des Kreisjugendturniers an einen Ausrichter und Findung eines  

     festen Austragungstermins 

Der RuFV Südtondern Leck erklärt sich bereit auch in 2010 das Kreisjugendturnier 
auszurichten 
 
c) Weitere Veranstaltungen/Turniere/Jagden des Reiterbundes Nordfriesland und die 

der angeschlossenen Reitvereine und –betriebe für das Kalenderjahr 2009   

Über die Turniertermine erfolgt eine Absprache und Festlegung zwischen den Vereinen des  
Reiterbundes. Die Termine werden im Internet auf der Homepage des Reiterbundes  
veröffentlicht. 
Angelika stimmt mit den Vereinen die Termine für das Stützpunkttraining 2010 ab. 
Der Seniorenwettkampf findet vom 12.-13.11.2010 in Behrendorf statt. 
Kai Christiansen macht darauf aufmerksam, dass es für die Reiter selbstverständlich sein 
sollte, dass die Reithallen nach einem Lehrgang/Training ordentlich zu verlassen sind. 
Es wird vorgeschlagen, dass der Reiterbund Verhaltensregeln bei Veranstaltungen und 
Lehrgängen zusammenstellt. Hinweise aus den Vereinen bitte an den RB geben. 
 
Punkt  12.) Bericht über die Voltigierarbeit im RB - Fachleiterin Kirsten Clausen 

Aufgrund der fortgeschrittenen Zeit, hat Kirsten Clausen nicht mehr die Möglichkeit ihren 
Vortrag über die Voltigierarbeit zu halten. Der Bericht wird dem Protokoll als Datei 
angehängt. 
 
 
Punkt 13.) Bericht über das Fahren im RB - Fachleiter Johann Jürgensen 

Auch Johann kommt aufgrund der fortgeschrittenen Zeit nicht dazu seinen Bericht über das 
Fahren zu halten. 
Kurze Zusammenfassung: 
Im April fand ein Geländetraining mit 6 Gespannen bei Friedrich Pohlmann statt. 
Im Mai Dressur- und Hindernisstraining mit Rosi Lorenzen. 
Die Kreismeisterschaft fand am 30. Mai in Hörup statt. 
Die Hubertusfahrt am 03. Oktober musste aufgrund des Sturmes abgesagt werden. 
 



Punkt 14.) Bericht des Breitensportbeauftragten Hans-Uwe Wessel 

Hans-Uwe Wessel ist nicht anwesend. 
 

Punkt 15.) Homepage des Reiterbundes  

Rita merkt an, dass die eingehenden Mails an die Vereine teilweise sehr große Anhänge 
beinhalten, die nicht ausgedruckt werden können. 
Es wird vorgeschlagen, dass die Reitvereine die E-Mail Adressen ihrer Mitglieder einholen 
und die E-Mails vom Reiterbund an die Reiter weiterleiten. 
Ernst-Rudolf Mochner fragt nach dem Sponsoring der Homepage. Jede Firma, Landwirt etc. 
kann als Förderer des Reiterbundes auf unserer Homepage auftreten und mit einem Link 
verzweigt werden. Entsprechende Verträge gibt der Reiterbund gerne an Interessierte weiter. 
Jürgen macht darauf aufmerksam, dass auch Turnierberichte der Vereine auf der Homepage 
veröffentlicht werden können. 
 
Punkt 16.) Reitwegenetz Nordfriesland – Ausrittaktivität - Berittführernachweis 

Jürgen appelliert nochmals an alle Vereine, sich weiterhin um den Ausbau des Reitwegenetzes 
zu kümmern. Die vorhandenen Reitwegenetze werden leider zurzeit nicht genügend von den 
Reitern genutzt. 
  
Punkt 17.)  

Beitragserhöhungen/- änderungen 

Keine Beitragserhöhungen oder -änderungen 
. 
Reiterbunds-Ausweise 

Zum 01.10.2009 wurden neue Reiterbundsausweise an alle Vereine verschickt. Diese sind nur 
mit Stempel und Unterschrift gültig. 
 
Satzungsänderungen 

Die Eintragung der Satzungsänderung aus der letzten JHV ist in Arbeit 
 
Anpassung/Erhebung von Sonderumlagen für Veranstaltungen des Reiterbundes 

Folgende Anpassung wird für das Kreisjugendturnier und die Kreismeisterschaft 2010 
abgestimmt: 
KJT: 50% Preisgeldausschüttung, Sponsoring Nospa EUR 800,00 und Umlage der Vereine    
         EUR 0,30 pro Mitglied 
KM:  50% Preisgeldausschüttung, Sponsoring Nospa EUR 2.000,00, Zuschuss RB und  
         Umlage der Vereine EUR 0,70 pro Mitglied 
Diese Abstimmung erfolgte einstimmig mit 2 Enthaltungen. 
 
Beschlussfassung für Erhebung der vom Reiterbund verauslagten Umlagen 2009 

Der Reiterbund stellt den Antrag für das Kreisjugendturnier 2009 nachträglich die Vereine mit 
0,30 EUR pro Mitglied zu belasten. Die Umlage wurde vom Reiterbund  im Vorwege 
ausgelegt. Die Abstimmung erfolgt einstimmig mit 7 Enthaltungen. 
 
Punkt 18.) Seminarreihe des Reiterbundes 2008/2009 

Christina Schmidt-Ketelsen organisiert in Zusammenarbeit mit dem Reiterbund in 2010 ein 
Seminar für Ausbilder mit Herrn Michael Putz. Termin ist der 23.-24.10.2010. 
Der Kartenvorverkauf soll evtl. über die Vereine abgewickelt werden um diese auch zu 
motivieren, dass ihre Reiter und Ausbilder an dieser Veranstaltung teilnehmen. 



 

Punkt 19.) Verschiedenes 

Optimierung der Basisausbildung in den Vereinen 

Jürgen macht allen Anwesenden deutlich wie wichtig die Basisausbildung in den Vereinen ist. 
Die Vorstände sollten darauf achten, dass die Ausbilder sich weiterbilden und eine 
Qualifikation haben. 
 
Reitsport als Schulsport 

Brigitte Erichsen fragt an, inwieweit sich der Reiterbund mit dem Thema Schulsport 
beschäftigt. 
Der Reitverein Mildstedt bietet bereits Reiten als Schulsport an. 
Der Pferdesportverband kümmert sich um dieses Thema. 
 
Sonstiges 

Es wird beschlossen, dass auf den Turnieren innerhalb des Reiterbundes Nordfriesland ein 
Drittel der Teilnehmer (ein Viertel mit Geldpreisen, darüber hinaus lediglich Schleifen) 
platziert werden sollen. 
Durch diese Maßnahme soll bewirkt werden, dass Reiter, die sich im ersten Drittel einer 
Prüfung platzieren konnten, motivierter als bisher sind. 
Es ist jedoch darauf zu achten, dass die Teilnehmer, die ohne Pferd in eine Platzierung 
kommen, in vorschriftsmäßiger Turnierkleidung erscheinen. 
Kirsten dankt allen Vereinen, die ihre Reithallen immer gerne für Voltigier-Lehrgänge zur 
Verfügung stellen. 
Johann dankt ebenfalls dem Ostermooringer Reitverein, da dort viele Fahrveranstaltungen 
abgehalten werden. 
Aus der Versammlung kommt der Hinweis, dass die Zeitungsberichte über die Turniere 
teilweise unvollständig sind oder nur ein kleiner Artikel erscheint. 
Der Reiterbund wird diese Problematik in einem Gespräch mit der shz klären und eine Info an 
alle Vereine weitergeben. 
 
Der Termin für die nächste Jahreshauptversammlung ist der 16.11.2010. 
Ende der Sitzung:  23:30 Uhr 
 
Alkersum, den 26.11.2009 
 
 
 
 
 
 gez. J. Sönnichsen - 1. Vorsitzender                 gez.  F. Jensen- 1. st. Vorsitzender 

 
 
 
 
 
 
gez. A. Lippert - 2. st. Vorsitzende                    gez. K. Olufs- Geschäftsführerin                                 
 


